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— Мы вчера провели уникальные пар-
ламентские слушания «Энергетика буду-
щего». 

Для нашей страны энергетическая 
тема весьма актуальна. В прошлые де-
сятилетия Чубайс наши энергетические 
мощности порезал на куски и отдал ино-
странцам. Энергообъекты продолжают 
выходить из строя.

Обратимся к статистике. Мы нарасти-
ли энергетические мощности за послед-
ние тридцать лет на 8%, американцы — 
на 46%, а китайцы — в 13,5 раз.

По итогам парламентских слушаний 
мы подготовили рекомендации и Прези-
денту, и Правительству, и Центробанку. 

Но все упирается в отсутствие нормально-
го финансирования.

Есть уникальные решения по мак-
симальному использованию солнечной 
энергии. Чтобы обогреть нашу планету, 
чтобы все предприятия работали успеш-
но, чтобы заряжались ваши телефоны и 
светились ваши телеэкраны — для всего 
этого нужно всего лишь сотая доля сол-
нечной энергии, которую можно аккуму-
лировать в космосе и передать на Землю. 
Но в развитие этой технологии прежде 
нужно вкладывать ресурсы, деньги и моз-
ги, готовить специалистов.

Вчера на слушаниях в Думе крупней-
шие ученые-специалисты в один голос го-

ворили, что в России, к сожалению, нет 
должной поддержки экономики, нет фи-
нансирования новых технологий, нет 
подготовки кадров, нет решения про-
блем финансирования этих главных на-
правлений.

А вот в нашей «Программе Победы» 
все это есть, на достижение этих целей на-
правлен наш законопроект «Образова-
ние для всех». В лекции Жореса Алферо-
ва о науке, образовании, и их перспекти-
вах, которую он читал в Думе, все это есть. 
Призываем депутатов из «Единой России» 
включиться в эту работу: тот бюджет, ко-
торый вы уже, по сути, протащили в Думу, 
не отвечает на эти вопросы.

Важнейшая тема — военно-патриоти-
ческая тема. После войны фашисты при-
знали, что войну выиграли не только со-
ветские солдаты, но также советские учи-
теля и инженеры. Следовательно, чтобы 
обеспечить Победу, надо иметь не только 
надежную Армию, но также классное об-
разование, прекрасное обеспечение и со-
временный станочный парк.

Президент исправил ядерную доктри-
ну. Я полностью поддерживаю эти меры. 
Считаю, что, если будут реальные угрозы 
целостности и суверенитету нашей стра-
ны, мы будем вправе применить все виды 
оружия.

«У каждого человека своя судьба, цель и жизненная 
правда. Но, думаю, многие хотели бы оставить замет-
ный след на земле. Именно таким примером для меня 
является мой любимый папа — Кочетков Александр 
Геннадьевич. Когда я вспоминаю о нём, где-то внутри 
меня появляется что-то светлое и тёплое. Он был са-
мым добрым человеком на Земле, самым сильным, са-
мым-самым... Мой папа — пример человека, который 
жил ради нас, своей семьи, своей Родины. А потом в 
мою семью пришла страшная весть: папа героически 

погиб при выполнении боевого задания в зоне СВО. По-
смертно он был награждён «Орденом мужества»! Мой 
папа — ГЕРОЙ!

Он самоотверженно выполнил свой воинский долг 
перед Родиной, поэтому останется в памяти многих по-
колений, я уверена, как настоящий русский воин, защи-
щавший землю от нацизма.

Наша Родина помнит своих героев! Спасибо, мой до-
рогой человек, за эти незабываемые моменты детства! Я 
тебе говорю СПАСИБО, папочка, за тот лёгкий характер, 

который ты передал мне, за мою улыбчивость, «получен-
ную» от тебя в наследство».

Кочеткова Александра, 12 лет, д. Корсаково.

*     *     *
«По возрасту мой город древний. По статусу Болхов — 

провинциальный. Узенькие улочки, заросшие вековыми 
деревьями, которые подпирают ветви молодой поросли, 
нагло и быстро растущие. Домики дореволюцион-
ной постройки. 

Портрет твоего Портрет твоего 
краякрая

Торжественная церемония на-
граждения призеров, победителей 
и лауреатов заключительного этапа 
конкурса «Портрет твоего края», про-
водившегося при поддержке Совета 
Федерации ФС РФ, состоялась в Ор-
ловском военно-историческом музее.

Благодарственные Письма и Бла-
годарности Совета Федерации Феде-

рального Собрания Российской Фе-
дерации учащимся школ и учрежде-
ний среднего профессионального об-
разования региона вручили сенаторы 
Российской Федерации от Орловской 
области Василий Иконников и Вадим 
Соколов.

Василий ИКОННИКОВ:
— Портрет твоего края» — это 

один из главных конкурсов, который 
проводит верхняя палата парламен-
та Российской Федерации. В конкур-
се участвовали тысячи детей из всех
регионов России. Отрадно, что 40% 
мальчишек и девчонок, которые по-
дали заявки на участие в конкурсе от 
Орловской области, стали победите-
лями.

Г. А. Зюганов: «Ставка Центробанка в 21% душит экономику 
и не позволяет эффективно бороться с фашизмом»

19 декабря, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г. А. ЗЮГАНОВ:
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(Продолжение.
Начало на стр. 1).

Окна украшены резными на-
личниками.

«Это было давно. А чем 
сейчас-то он хорош?» — возра-
зят скептики.

А я возражу им. Где вы уви-
дите огромные звезды на темном 
небосводе? Или большой репей-
ник у дороги, весь усыпанный чи-
стыми слезами-каплями росы.

Он на карте точкой затерялся.
На иной и вовсе не найдешь.
Только в сердце маяком остался:
От любых дорог к нему придешь.
И встречает яблоневым светом
Город-сад на девяти холмах.
Здесь душа Апухтина и Фета —
Родина, живущая в стихах!»

Астахов Александр, 
18 лет, г. Орел.

*     *     *
«В городе Орле мы живем не-

давно. 
Родом мы из Луганска. Вой на 

в наш город пришла в 2014 году, 
я была ещё совсем маленькой. Но 
мама мне рассказывала, как тог-
да наш город беспощадно бом-
били украинские самолёты. Были 
очень трудные времена. Я росла, 
моя мама всегда была рядом. 

Я ощущала её любовь и за-
щиту. Что такое взрывы и бом-
бёжка, я знаю не понаслышке. 
В наш дом тоже прилетел сна-
ряд, повредилась крыша, разби-
лись окна. Мне было страшно. 
Но моя мама сумела успокоить, 
найти необходимые слова, чтобы 
поддержать меня.

В феврале 2022 года мама 
приняла решение эвакуировать-
ся из города, потому что укра-
инские войска могли возобно-
вить военные действия в Луган-
ске. Мы сели в эвакуационный 
поезд, куда он направлялся, мы 
не имели представления. Вокруг 
суета, паника, растерянные лица 
людей. Но моя мама повторяла: 
«Не вешать нос, дружок! Всё бу-
дет хорошо!»

Сейчас я учусь в 6 «Г» клас-
се. Это прекрасная школа, в ней 
— лучшие учителя. Наш класс 
очень дружный. Учусь я отлично. 
У меня всё хорошо. Как же была 
права моя мама! Её слова сбыва-
ются».

Грузкова Злата, 
12 лет, г. Орел.

*     *     *
«Когда я родилась, праба-

бушка к нам не приехала, так как 
у неё на родине началась вой-
на и она не смогла выехать. Жи-
вёт прабабушка Маша в Донец-
кой Народной Республике в го-
роде Горловка. Там и сейчас не-
спокойно, идут боевые действия 
за освобождение Донбасса. Моя 
бабушка Ира, дочь прабабушки 
Маши, рассказывала интересные 
случаи про свою маму. В молодо-
сти прабабушка работала в шах-
те «Кочегарка» и перегоняла ва-
гонетки с углём. Мама мне объ-
яснила, что её сын Миша (мамин 
дядя), служит в рядах россий-
ской армии, защищает свой род-
ной город.

А ещё искреннее «спасибо» 
хочу сказать двоюродному де-
душке Мише. Сегодня он в рядах 
военнослужащих на СВО. Он и 
его сослуживцы стоят на защите 
нашей Родины. Я с уверенностью 
могу сказать, что моя прабабуш-
ка Маша своими молитвами, на-
путственными словами сыну так 
же приближает Победу».

Ромашова Дарья, 
11 лет, г. Болхов.

*     *     *
«Я присела на корточки и на-

чинаю собирать солнечный бу-
кетик. Скоро июнь, а значит оду-
ванчики побелеют и разлетят-
ся по миру легкими парашюти-
ками.

А ведь так и в жизни. Дети 
живут с родителями, растут, 
взрослеют, готовятся к самосто-
ятельной жизни. Но приходит 
время и дети улетают из родно-
го гнезда. И это закон жизни. За-
кон одуванчика... Жаль, что кра-
сота одуванчика так хрупка и не-
долговечна. Так же хрупка, как 
наша жизнь. Надо уметь видеть 
красоту здесь и сейчас, откры-
вать сердце прекрасному, не от-
кладывать ничего на потом. 
Надо уметь видеть счастье в ме-
лочах».

Синенкова Ольга, 
12 лет, д. Образцово.

*     *     *
«... Кошка уже несколько раз 

мышонка то отпускала, то лови-
ла. Я гляжу, а он бедненький уже 
весь скукожился, шерстка мо-
кренькая, а сам он такой жал-
кий и дрожит всем телом. А са-
мое главное — беззащитный со-
всем. Я схватила Мурку обеими 

руками и отшвырнула её в сторо-
ну. Она, видимо, не ожидала от 
меня такой прыти, куда-то сразу 
убежала.

Мышка лежала неподвижно 
несколько секунд. И вдруг... О, 
чудо!!! Она как-то резко оживи-
лась и юркнула в сарай. «Я спас-
ла её! Мышка, живи!» — сказа-
ла я уже совсем громко. Мне за-
хотелось поделиться своей радо-
стью со всеми.

Я прибежала домой и расска-
зала, что со мной случилось. ..Все 
надо мной смеялись... А я счи-
таю, что я поступила правильно. 
Это не взрослая мышь, а малень-
кий беззащитный ребенок, пусть 
даже мышонок. А разве можно 
обижать маленьких? Бабушка 
Надя говорит, что в Библии на-
писано: «Всякая тварь нужна на 
Земле». Позже я сама нашла в 
детской Библии подтверждение 
словам бабушки. Вот, что я про-
читала: «И Всякое создание, на-
ходящееся на небе и на земле, 
имеет смысл быть».

Бритик Виктория, 
12 лет, с. Гнилуша.

*     *     *
«...Однажды, просматривая 

фильм Алексея Салтыкова «Воз-
врата нет», я услышала стихотво-
рение Роберта Рождественско-
го «Баллада о маленьком чело-
веке». 

И это небольшое по объему 
произведение потрясло меня. 
Нам кажется, что герой должен 
быть сильным, смелым, выде-
ляться в толпе, проявлять свой 
героизм в повседневной жизни. 
Но, оказывается, все не совсем 
так. Героем порой становится 
«маленький» человек, тот, на ко-
тором наш взгляд не остановил-
ся бы в толпе. 

И на фронте этот человек 
оставался таким же маленьким, 
как тысячи других тружеников 
— солдат, что в сбитых кирзо-
вых сапогах от «Курска и Орла» 
пешком прошли сотни киломе-
тров «до самых вражеских во-
рот»; тех солдат, что рыли око-
пы и вжимались в мерзлую зем-
лю, спасаясь от бомбежек про-
тивника; тех солдат, что, пре-
одолевая страх и непроходив-
шую усталость, грудью вставали 
на защиту Родины.

Сколько их, таких же малень-
ких людей, прямо сейчас, сию 
минуту, защищают нашу Роди-
ну? На специальную военную 

операцию ушел наш сосед дядя 
Володя. Ушел сам, доброволь-
цем. Может быть, это то же чув-
ство долга, которое испокон ве-
ков отрывало русского мужика 
от сохи и заставляло брать в руки 
оружие?

Надо писать, надо говорить, 
надо передавать память о них от 
поколения к поколению. Чтобы, 
воспитанные на примерах пред-
ков, рождались на нашей зем-
ле новые герои, такие малень-
кие в обыденной жизни и такие 
отважные в тяжелые для страны 
годы».

Касенкова Анастасия, 
15 лет, д. Паньково.

*     *     *
«Мой прадед, ты — человек, 

на которого я хочу равняться. Я 
хочу быть похожей на тебя в сво-
ей любви к профессии учителя, 
в любви к жизни, в искренней и 
беззаветной любви к Родине! Ты 
всегда с нами, мой прадед, Зы-
бин Михаил Семенович. Тебя и 
сейчас дедом назвать трудно. 
Ты навсегда двадцатитрехлет-
ний солдат своей Родины. Дед, 
я знаю, о чем ты мечтал! Мечтал 
закончить институт, мечтал пе-
речитать все книги, мечтал при-
вить любовь к литературе тем 
босоногим деревенским ребя-
тишкам, к которым ты однажды 
вошел в класс и сказал: „Здрав-
ствуйте, дети!”

Ты мечтал о светлой, долгой 
и интересной жизни: „...Веру-
ша! Ты знаешь, как жадно, с ка-
ким душевным трепетом я ждал 
того момента, когда у нас будет 
ребенок, когда он заявит свои 
права на жизнь. Береги себя и 
нашу малышку. Нужно выпол-
нить и мне мой гражданский 
долг перед страной. Мы моло-
ды, и жизнь впереди. Отслужу в 
армии, а там снова вместе. Вме-
сте жить и работать, учиться — 
что лучше этого может быть?” 
Ты выбрал самую мирную про-
фессию на Земле — профессию 
учителя русского языка и лите-
ратуры.

Раннее утро 22 июня 1941 
года. Ваша часть была пере-
брошена в Псковскую область. 
Остатки соединении, дивизий, 
частей разбросаны по лесистой 
болотистой местности... Я верю, 
что ты вспоминал свою старень-
кую мать, которая так никогда и 
не увидит единственного сына и 
даже не будет знать, где ты по-

гиб; или красавицу Верочку, ко-
торая навсегда останется верной 
тебе, своему мужу..., вырастит 
дочь, внучек, правнуков и пере-
даст нам свою любовь к тебе...; 
29 июля ты погиб... Погиб, при-
крывая отход частей армии для 
перегруппировки.

Ты погиб, прикрывая собой 
нас — будущих потомков — дочь, 
внучек, правнуков. Спасибо тебе, 
наш герой, за то, что в том страш-
ном июле 1941-го ты был среди 
тех, кто принял на себя самый 
страшный, самый первый удар 
фашистов, среди тех, кто выдер-
жал, не отступил, не дрогнул и 
сдержал натиск врага неимовер-
но дорогой ценой... Ценой соб-
ственной жизни».

Кузнецова Александра, 
с. Плещеево.

ОРЛОВСКИЙ 
ТЫЛ

https://t.me/orlovskiy_til

Администрация сообще-
ства «Орловский тыл» и АУОО 
«ЦПВ «Патриот-57» искренне 
благодарят жителей Орлов-
ской области и предпринима-
тельское сообщество за под-
держку, оказанную вынуж-
денным переселенцам. Центр 
«Патриот-57» продолжает 
свою работу по оказанию по-
мощи нуждающимся.

В центре «Патриот-57» 
(г. Орел, ул. Привокзальная, 
д. 8) требуются: подсолнеч-
ное масло, чай, детское пита-
ние, влажные салфетки, туа-
летная бумага, средства жен-
ской личной гигиены, детские 
средства гигиены, станки для 
бритья, женские и мужские 
шампуни, жидкое или куско-
вое мыло, моющее средство, 
стиральный порошок.

РОДИНА
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15 ноября председатель Болховской районной организации «Союз Совет-
ских офицеров в поддержку Армии и Флота», капитан в отставке А. П. Лу-
щенко вручил удостоверение члена Орловской областной организации од-
ному из лучших фермеров района Сергею Ивановичу Малашину, который ак-
тивно помогает фронту и участвует в благоустройства воинских захоронений 
на территории Злынского сельского поселения. 

*     *     * 
В Болхове начался сбор средств для приобретения самого необходимого 

участникам СВО в зимнее время. Деньги поступят в Орловское региональное 
отделение общероссийского благотворительного фонда «Российский дет-
ский фонд». Первыми средства внесли советские офицеры В. И. Иванушкин, 
А. П. Лущенко, Ю. П. Карапузов, Н. Н. Ларичев, коммунисты А. А. Минушкин, 
Д. Д. Новиков, А. Б. Касьянов. Сбор средств продолжается. 

*     *     * 
14 декабря Орлов-

ский горком КПРФ ор-
ганизует шахматный 
турнир «Красная ла-
дья», посвященный 
102-й годовщине обра-
зования СССР. 

 В турнире примут 
участие члены шахмат-
но-шашечного клуба 
«Болховские зори», за-
явка в оргкомитет уже 
подана. Шахматисты 
клуба полны решимо-
сти занять призо-
вые места и при-
везти в родной 
город призы и 
кубки.

В работе Конференции при-
няли участие 14 делегатов и при-
глашённые. С приветственным 
словом к собравшимся обратил-
ся первый секретарь Орловско-
го городского комитета КПРФ 
Иван Дынкович. С отчётом коми-
тета о проделанной работе вы-
ступил первый секретарь Орлов-
ского горкома ЛКСМ РФ Николай 
Осипов. Он отметил, что органи-
зация активно занималась рабо-
той с молодым поколением, при-
влекала в свои ряды новых чле-
нов через выставки молодёжных 
инициатив, агитационные меро-
приятия, дружественные обще-
ственные организации. При го-
родском отделении начал работу 
Марксистский клуб «Орловский 
комсомолец», который помогает 
начинающим коммунистам разо-
браться в теоретической базе. За-
нятия проходят в дискуссионном 
клубе, где участники разбирают 
основные правила публичных вы-
ступлений, дебатов и применяют 
полученные знания на практике. 
Активисты городского отделения 
включились в поддержку СВО, 
помогают в сборе гуманитарной 
помощи. Член городского отде-
ления ЛКСМ непосредственно 
участвует в боевых действиях. Ра-

боту комитет проделал большую, 
но по ряду направлений есть не-
дочеты. Новый состав городско-
го комитета ЛКСМ РФ сделает из 
этого выводы.

Руслан Багмут рассказал про 
деятельность Ленинского ком-

сомола в информационной сфе-
ре и агитационно-пропагандист-
ском направлении. Никита Пра-
ведников поделился результата-
ми работы Марксистского клуба. 
Прения завершил первый секре-
тарь Орловского областного ко-

митета ЛКСМ РФ Павел Степа-
нов. Он отметил важность дея-
тельности молодежной органи-
зации и пожелал успеха ее но-
вым руководящим органам. 
Участники Конференции работу 
Орловского городского комитета 

ЛКСМ за отчётный период при-
знали удовлетворительной. 

Первым секретарем Орлов-
ского городского комитета ЛКСМ 
РФ единогласно избран Руслан 
Багмут.



Осенний карнавал 
талантов 

15 ноября в Кромской детской школе искусств состоялось тор-
жественное подведение итогов и награждение победителей еже-
годного открытого школьного конкурса изобразительного искусства 
«КРАС КИ ОСЕНИ».

Инициатором и спонсором этого мероприятия выступил Первый 
секретарь Кромского районного комитета КПРФ Виктор Петрович 
Чупахин. Осень, с её яркими красками и удивительными преобра-
жениями природы, стала вдохновением для юных художников. В 
творческом состязании приняли участие 33 талантливых воспитан-
ника отделения изобразительного искусства. Каждый из них пред-
ставил своё уникальное видение осенней красоты. Жюри под пред-
седательством Члена Союза художников России, заведующего от-
делением изобразительного искусства В. В. Рожнова определило 
7 победителей.

Юные художники продемонстрировали своё мастерство и вдох-
новили всех присутствующих на празднике. Конкурс стал ярким со-
бытием в культурной жизни школы.



Тарифы повышают, 
о качестве не думают

13 ноября состоялась встреча жителей 
села Калинино Орловского муниципально-
го округа с руководством ООО «Орловская» 
— организацией, оказывающей коммуналь-
ные услуги населению. Тема встречи — пред-
ложение ООО «Орловская» увеличить тариф 
за откачку жидких бытовых отходов из вы-
гребных ям. 

Эта тема возникла не сегодня, а в 90-е 
годы, с развалом Советского Союза. Когда-
то в селе Калинино был крепкий колхоз 
«Россия», был построен 18-квартирный жи-
лой дом со всеми коммунальными удоб-
ствами. Но в 90-е, с ликвидацией колхозов, 
прекратила работать и канализация — со-
держимое выгребных ям стали откачивать 
в ёмкости и вывозить с территории села ма-
шинами.

ООО «Орловская» как поставщик услуг 
предлагает повысить тариф за данную услугу 
аж на 600 %. Сейчас за 1 кв. м. берут 5 руб., а 
с 1 января 2025 года предложено ввести та-
риф 30 руб. за 1 кв. м. Поставщики, видно, 
забыли, а скорее всего, не желают прини-
мать в расчет, что пенсия у людей преклон-
ного возраста, а это основная часть населе-
ния, живущего в этом доме, с 1 января бу-
дущего года предположительно увеличится 
всего на 7,5%. 

Такая разница в тарифах очень сильно 
ударит по карману жителей, но, судя по все-
му, это не волнует руководство общества с 

ограниченной ответственностью «Орлов-
ская», ведь им приходится нанимать технику 
для вывоза жидких бытовых отходов.

Я пытаюсь понять, как у нас появляют-
ся предприятия по вывозу жидких, твердых 
бытовых отходов, не имеющие необходи-
мой техники? Это и «Орловская», и «Зеле-
ная Роща». Почему все недоработки долж-
ны решаться за счет населения? Почему на-
селение должно оплачивать некачествен-
ные услуги?

На встрече было решено отложить во-
прос на две недели, чтобы лучше разобрать-
ся в сложившейся ситуации, но это все равно 
не решение проблемы.

На встрече с селянами
За чашкой чая, в хорошей, дружной ком-

пании коммунисты Орловского РК провели 
заседание Совета ветеранов и встречу с жи-
телями села Становой Колодезь.

На встрече рассмотрели вопросы сбора 
гуманитарной помощи фронту и оказания 
помощи семьям участников военной специ-
альной операции, уделили внимание и взаи-
модействию со школой.

Важно, что люди с удовольствием прихо-
дят на такие мероприятия, делятся наболев-
шим, общаются друг с другом и партийным 
активом.

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА, 
первый секретарь Орловского 
РК КПРФ, депутат Орловского 

окружного Совета.

Отчётно-выборная конференция Орловского городского отделения ЛКСМ 
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Государственная Дума ут-
верждает руководство Прави-
тельства и Центробанка, она 
принимает федеральный бюд-
жет.

Мы не удовлетворены той ра-
ботой, которую Центробанк про-
водит в последнее время. Он 
вздул ключевую ставку до 21%. 
Этим решением фактически па-
рализована вся экономика.

Пригласили на думское меро-
приятие ведущих директоров на-
родных предприятий Кировского 
завода и Ростсельмаша. Дирек-
тора заявили, что при такой клю-
чевой ставке Центробанка про-

изводство задохнулось. Невоз-
можно взять кредит, чтобы заку-
пить новое оборудование.

Оборонные предприятия сей-
час работают в три смены. Но и 
там сейчас так же самая пробле-
ма.

Задохнулась ипотека. Цены 
продолжают лезть вверх. Необ-
ходимо срочно урегулировать в 
стране цены на товары первой 
необходимости. Десять милли-
онов наших граждан буквально 
выживают на доход в 14 тысяч 
рублей в месяц, им едва хватает 
пенсии на еду.

Высокая процентная став-
ка выгодна тем, кто продолжа-
ет грабить наши кладовые, свя-

занные с землей и природными 
ресурсами; тем, кто наворовал 
деньги и сейчас закатывает их в 
банки, получая с них большую 
ставку. Всем остальным это аб-
солютно невыгодно! Ключе-
вая ставка Центробанка душит 
всю экономику, она не позво-
ляет нам эффективно бороться 
с нацизмом и фашизмом. Поэ-
тому надо принимать экстрен-
ные меры, и принять их уже се-
годня.

Все основные положения по-
слания Президента уже съехали 
вниз, они не могут выполняться 
при такой финансово-экономи-
ческой политике. Страна будет 
дальше задыхаться и умирать. 

Вы из тела больного выкачали 
два литра крови и после этого 
требуете, чтобы он бегал и сра-
жался. Это немыслимо.

Мы настаиваем на приня-
тии срочных мер. Никто не го-
нит панику. Но уже половина 
страны живет на 25 тысяч ру-
блей в месяц и меньше. Если 

людям нечем платить, если по-
лезли цены, если картошка по-
дорожала на 54%, если цены на 
всю цепочку товаров полезли 
вверх, включая строительные 
материалы, на что вы надеетесь 
завтра?

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

Бюджет должен быть при-
быльным, а не инфляционным! 
Кабинет министров намерен воз-
ложить весомую часть нагрузки 
по пополнению бюджета на пле-
чи россиян. Увеличение НДС и 
других налогов непременно при-
ведут к удорожанию продукции. 
Таким же результатом обернется 
повышение процентной ставки 
по кредитам. Все это влечет за со-
бой падение уровня жизни насе-
ления. Коммунисты считают не-
допустимым проведение подоб-
ной политики. Они полагают, что 
бюджет должен формироваться 
не за счет народа, а за счет при-
былей крупных предприятий.

Эту точку зрения озвучил 
первый заместитель председа-
теля Комитета Государственной 
Думы по экономической полити-
ке, секретарь Центрального ко-
митета КПРФ, руководитель об-
щероссийской общественной ор-
ганизации «Дети войны» Нико-
лай Васильевич АРЕФЬЕВ. 

— Государственная Дума го-
товится к принятию бюджета на 
2025-й год во втором чтении. 

Внесено 1064 поправки в бюд-
жет, которые немножко попра-
вят этот бюджет.

Хотя кардинально менять 
уже никто ничего не будет. Ос-
новные параметры приняты. И 
доходы, и расходы уже опреде-
лены. Поэтому часть денег бу-
дет просто перекинута с одной 
статьи на другую, только и все-
го. Но самое главное, что в ос-
новном поправки все идут на от-
клонение, а те, что приняты, не-
значительно решают такие со-
циальные вопросы, как, допу-
стим, реабилитация воинов-ин-
валидов, оказание помощи мно-
годетным, ну и почему-то внесли 
дороги, что надо дороги ремон-
тировать. Мы прекрасно зна-
ем, что у нас 13 национальных 
проектов, которые все надо, в 
общем-то, осуществлять. Сегод-
ня ситуация такая, что даже тот 
бюджет, который мы приняли в 
первом чтении, можно не при-
нимать. Инфляция уже внесла 
свои коррективы, и не успеем 
мы принять бюджет в третьем 
чтении, как придется и его кор-
ректировать, Потому что после 

первого чтения ключевая став-
ка была поднята Центральным 
банком до 21%.

На днях у нас была предсе-
датель Центрального банка На-
биуллина Эльвира Сахипзадов-
на, которая докладывала о дея-
тельности ЦБ, объясняла, почему 
ключевая ставка такая высокая; 
и даже сказала, что не надо по-
литику ЦБ демонизировать, гово-
рить, что она вредит нашей эко-
номике. Дескать, ЦБ вынужден 
это делать, потому что инфляци-
онное ожидание заставляет.

 Все можно переложить на 
инфляционное ожидание, толь-
ко в экономике, вообще-то гово-
ря, никаких инфляционных ожи-
даний нет. Эта фраза придуман 
Центральным банком, который 
должен ориентироваться на ре-
альную инфляцию, а не на ин-
фляционные ожидания.

Я задал вопрос Эльвире Са-
хипзадовне, а какова реальная 
инфляция сегодня? В докумен-
тах она заложена в 7,4%, ожи-
даемая — 9%. Но если ключевая 
ставка — 21%? Ключевая ставка 
не может превышать инфляцию 
в 3 раза. Не может! На 3% — да. 
А чтобы в 3 раза — такого не бы-
вает. Поэтому можно предпола-
гать, что инфляция сегодня — не 
менее 17%. Ее просто скрывают. 
Скрывают для того, чтобы не по-
вышать пенсии, пособия, зарпла-
ту бюджетникам.

Но от этого никому не легче. 
За свои действия надо отвечать и 
Правительству, и Центральному 
банку. Почему отвечать должны 
малоимущие граждане, которые 
получают зарплату в 20 тысяч и 
не могут концы с концами свести?

Мы, коммунисты, давно ста-
вили вопрос о том, чтобы ввести 
регулирование цен на основные 
продукты питания и на основные 
предметы товаров народного по-
требления. С нами не соглашают-
ся, не хотят регулировать. Но тог-
да показывайте инфляцию ту, 
которая есть, и нечего лапшу на 
уши вешать людям. 

Если эта инфляция к концу 
года покажет все свои прелести, 
надо будет пересматривать бюд-
жет. Потому что он липовый. По-
чему я говорю, что правительству 
надо отвечать за свои действия? 
Бюджет, который мы сейчас при-
нимаем, проинфляционный. То 
есть он искусственно создан для 
того, чтобы инфляция была. Ну, 
представьте себе: у нас бюджет 
состоит из налога на добавлен-
ную стоимость, который прибав-
ляется к цене. То есть он увели-
чивает цену на 10–20 процентов. 
Зачем? Такого налога не было ни-
когда в советское время. А теперь 
есть. Этот налог в совокупности — 
15 триллионов рублей. Мы долж-
ны его оплатить. Здорово? На 15 
триллионов рублей в целом уве-
личиваются все цены — и продо-
вольственные, и промтоварные. 
Один раз мы платим в бюджет, 
когда платим налоги, второй — 
когда приходим в магазин. Вто-
рой налог — НДПИ, 10 триллио-
нов. Мы его тоже оплачиваем из 
своего кармана, когда покупаем 
бензин, горюче-смазочный мате-
риал, природный газ — это налог 
на добычу полезных ископаемых. 
Затем акцизы, пошлины различ-
ные, они также ложатся на цену. 
И вот вам — инфляция. Три чет-
вертых бюджета берутся с повы-
шения цен. Так зачем тогда по-
вышать еще и ключевую став-
ку, если в бюджете уже заложе-
но повышение цен на огромную 
сумму? 

19 налогов! При принятии ны-
нешнего бюджета эти 19 налогов 
растут. Вот вам инфляция. Еще 
курс доллара (за три года) рас-
тет — на 12 рублей. Мы поряд-
ка 70% товаров покупаем за гра-
ницей. Пожалуйста, на каждый 
доллар положите еще 12 рублей. 
Получаем рост цен. Тогда зачем 
повышать ключевую ставку? Но 
ни Центральный банк, ни прави-
тельство ничего делать не хотят. 
Мы перешли на инфляционный 
режим, и выходить из него не хо-
тим. В советское время мы жили 

Г. А. Зюганов: Г. А. Зюганов: «Ставка Центробанка в 21% душит экономику «Ставка Центробанка в 21% душит экономику 
и не позволяет эффективно бороться с фашизмом»и не позволяет эффективно бороться с фашизмом»
19 декабря, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г. А. Зюганов:

Николай Арефьев: 
«Надо экстренно менять вектор 
развития нашей экономики!»

за счет прибыли предприятий, 
это должно быть доходным ис-
точником. Но сегодня мы на него 
не проживем, потому что налог 
на прибыль предприятий дает се-
годня всего 4 триллиона рублей, 
а нам нужно 40 триллионов. Это 
значит, что наша экономика в 10 
раз стала работать хуже, чем она 
работала в советское время. 

Правительству нужно ориен-
тироваться на прибыль предпри-
ятий, повышать эту прибыль, по-
скольку чем эффективнее пред-
приятие, тем больше отчислений 
в бюджет. Но сегодня логика дру-
гая: чем выше цены на внутрен-
нем рынке — тем больше дохо-
дов в бюджете. 

Правительству нужно идти по 
пути интенсификации производ-
ства, а не переходить к застойно-
му времени, ведь повышать цены 
до бесконечности невозможно. 
Потому что эти повышения все 
равно заставляют правительство 
индексировать пенсии, зарпла-
ты. Получается, что из моего кар-
мана деньги взяли в бюджет, а из 
бюджета опять перекладывают в 
карман, но в меньшем размере. 

Надо изменять принцип фор-
мирования бюджета. Он должен 
быть не проинфляционным, а 
прибыльным. Он должен состо-
ять из доходов предприятий, до-
ходов населения. Надо изменять 
вектор экономики, надо изме-
нять вектор бюджета, надо из-
менять денежно-кредитную по-
литику, а не залезать в карман и 
выгребать оттуда все, что можно. 
При такой ситуации перспективы 
развитие экономики просматри-
ваются довольно слабо или во-
обще не просматриваются, по-
тому что это не экономика. Бюд-
жет, существующий за счет роста 
цен, это не бюджет. Такого дол-
го быть не может. И с этим надо 
кончать. 

Мы разработали программу 
развития экономики нашей стра-
ны, отправили эту программу в 
правительство, но, к сожалению, 
там считают, что и так все зна-
ют и все ведают. Ну так вот… Все 
их знания укладываются в одно: 
бюджет инфляционный, эконо-
мика в стагнации, динамика ро-
ста экономики идёт в минус. 

Надо менять вектор развития 
и прислушиваться к оппозицион-
ным партиям, надо создавать ко-
алиционное правительство, тог-
да толк будет. Моновластие Еди-
ной России уже загнало нас в ту-
пик, а сейчас загоняет в тупик бес-
просветный. Надо отказываться 
от постулатов, которыми они ру-
ководствуются в экономике.
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Недавно «Свободная пресса» 
опубликовала интервью пред-
седателя общественного движе-
ния «Федеральный сельсовет» 
Василия Мельниченко. Отвечая 
на вопросы корреспондента СП, 
он сделал несколько нелицепри-
ятных для нынешних властей за-
явлений.

«…Система национальной 
политики по сельскому хозяй-
ству направлена на то, чтобы у 
нас не было настоящего сельско-
го хозяйства, — сказал, в частно-
сти, собеседник интернет-изда-
ния. — У нас сейчас внедряют си-
стему крупных госкорпораций, 
будь они неладны. А крестьян-
ские, фермерские хозяйства ни-
кому не нужны...», — подчеркнул 
В. Мельниченко.

А как обстоят дела в Орлов-
ской области? По данным област-
ного департамента АПК, опубли-
кованным весной этого года, в 
регионе насчитывается 1369 фер-
меров и 132 тысячи личных под-
собных хозяйств (ЛПХ). Но если 
вспомнить статистику десятилет-
ней давности, то окажется, что на 
тот момент на Орловщине было 
180 тысяч действующих личных 
подсобных хозяйств. 

В такой форме сельским про-
изводством занимался пример-
но каждый третий деревенский 
житель. И все вместе эти семей-
но-трудовые хозяйства произво-
дили порядка 40 процентов всей 
производимой в регионе сель-
хозпродукции. К концу 2019 года 
число таких хозяйств сократи-
лось до 140 тысяч. Правда, при 
этом чуть-чуть подросло число 
фермеров — с 1369 до 1534. Но 
еще через четыре года этот фер-
мерский рост был съеден, по-
видимому, теми же тенденция-
ми, о которых говорил Мельни-
ченко. Количество же ЛПХ про-
должало неуклонно снижаться.

Для сравнения: с 1945 по 
1955 год в личных подсобных хо-
зяйствах Орловщины удвоилось 
производство мяса, а надои мо-
лока выросли в полтора раза, 
производство яиц увеличилось 
почти в два с половиной раза. 
При этом доля колхозного секто-
ра в общем объем сельхозпро-
дукции оставалась небольшой: 
по мясу — 26 процентов, по мо-
локу — 28 процентов. Разрушен-
ное войной колхозно-совхозное 
производство, находящееся под 
патронажем государства, восста-
навливалось медленнее, чем се-
мейно-трудовое на личных под-
ворьях.

Окончательно вытравить 
жизнь на селе долгие годы не 
удавалось никому и ничему, по-
тому что она была движима мо-
гучим стимулом — заботами о 
выживании семьи, своих детей и 
близких и вековым опытом рус-
ского крестьянства. Но преслову-
тая «индустриальная цивилиза-
ция» с ее «концентрацией про-
изводства, капитала и рабочей 
силы», определяющая современ-
ные тенденции на селе, похоже, 
в конце концов все-таки уничто-
жит традиционное, «оседлое» 
сельское хозяйство в России. 

Еще каких-то пять лет назад 
в Орловской области 140 тысяч 
личных подсобных хозяйства, 
хотя и имели в совокупности не-

большую долю сельхозугодий 
(около 4 процентов), но при этом 
именно ЛПХ владели 40 процен-
тами молочного стада, произво-
дили 90 процентов всех овощей 
и картофеля, выращенных в ре-
гионе. По данным же за 2023 год, 
например, доля продукции кре-

стьянских хозяйств в денежном 
выражении составляла не более 
10 процентов от общего объема 
сельхозпродукции, произведен-
ной в регионе.

 В 2021 году наша газета писа-
ла: «Специалисты видят еще це-
лый ряд проблем. С одной сторо-
ны, ЛПХ надо бы признать одним 
из видов предпринимательской 
деятельности, чтобы облегчить 
крестьянам доступ к кредитам и 
субсидиям. Но с другой стороны, 
из-за налогов, которые наше го-
сударство обычно берет с пред-
принимателей, это «признание» 
сразу сведет выгоду, получаемую 
от собственного труда крестья-
нина, к нулю. 

И никому пока из государ-
ственных деятелей не приходит 
в голову признать семейно-тру-
довую форму хозяйствования на 
селе как особый вид нетоварно-
го, некапиталистического произ-
водства, ценного как раз тем, что 
в нем не используется наемный 
труд, а значит, нет эксплуатации. 
ЛПХ же предпочитают упрекать 
как раз в том, что оно не стремит-
ся достичь некоего уровня капи-
талистического воспроизводства 
и работать на прибыль. 

И этот «казус», оказывается, 
давно озадачивает политэконо-
мию как науку. Вот и теперь спе-
циалисты, рассуждая о роли и 
месте ЛПХ в современном сель-
ском хозяйстве, приходят к вы-
воду, что сам факт возникнове-
ния достаточно большого коли-
чества ЛПХ в современном сель-
ском хозяйстве говорит прежде 
всего о его плачевном состоянии. 
«Кто же будет кормить страну?» 
Этот вопрос снова на повестке 
дня, и сама постановка его как 
бы подразумевает ответ: «Круп-
ное товарное производство».

И вот в 2024 году В. Мельни-
ченко подводит итоги этой по-
литики: «На всю Россию оста-
лось 7 миллионов коров. Ре-
жут скот, содержать невыгод-
но… Польша в шесть-семь раз 
меньше по территории нашего 
Нечерноземья. В этой малень-

кой Польше 6 млн 140 тыс. го-
лов коров. Почему? Да просто 
там 2 миллиона крестьянско-
фермерских хозяйств. Вот фер-
ма, например, небольшая. Вме-
сте с другими они объедине-
ны в один районный коопера-
тив «Молочный». И существуют 
они за счет дотаций государства 
и его помощи. Именно крестья-
не — хозяева земли во всех стра-
нах Запада. И качество продук-

тов там соответственно другое. 
Там же фермеры понимают: 

если они завысят цены, у них ни-
чего не возьмут. А если произве-
дут продукцию плохого качества, 
пострадает их репутация. Поэто-
му на Западе качественные про-
дукты питания — как молочные, 

так и мясные. Потому что это про-
изводят их люди, а не машины, 
и у них корова является живот-
ным, кормилицей, а не объек-
том, который надо поскорее вы-
растить, нашпиговав антибиоти-
ками. А у нас что? Строят милли-
онный молочный завод и потом 
обдирают крестьян, скупая мо-
локо по 22 рубля за литр. И раз-
бавляют разными добавками... А 
что будет с молоком в этих круп-

ных агрокомплексах? Я вам ска-
жу. Молока там будет мизерный 
процент, в основном импортные 
порошковые добавки. И цена со-
ответственно пойдет вверх… Ду-
маю, никакого сельского хозяй-
ства традиционного в России ско-
ро не будет. Будет 200 мощней-
ших агрохолдингов. Будет абсо-
лютный контроль над едой. Вот 
это ожидает всех россиян». 

Самое обидное, что у Рос-
сии есть и свой опыт кооперации 
мелких крестьянских хозяйств. 
Как писал в свое время советский 
академик И. Шафаревич, в тече-
ние первых 15 лет прошлого сто-
летия «количество разного рода 
сельскохозяйственных коопера-
тивов в России увеличилось в 3 
раза». «В них состояло, — под-
черкивает И. Шафаревич, — 14 
миллионов человек, а с членами 
семей — 84 миллиона — более 
половины населения страны». 

Еще Д. И. Менделеев в сво-
их «Заветных мыслях» призывал 
власти: «Желательно, чтобы на-
чинающимся и особенно коопе-
ративным (артельным) предпри-
ятиям было оказано исключи-
тельное внимание, и всякие на-
логи уменьшены ради их усилен-
ного возникновения». А другой 
русский ученый А. Чупров в 1904 
году писал, что именно коопе-
рация «спасет мелкое крестьян-
ское хозяйство в его конкурен-
ции с крупным». 

Но, как говорится, «что име-
ем — не храним, потерявши — 
плачем».

А как без слез воспринимать 
вот такие данные общероссий-
ской статистики, о которых со-
общают, например, «Ведомо-
сти»? К началу 2024 года доля 
сельхозпродукции личных под-
собных хозяйств составила не 
более четверти общего объе-
ма продукции российского АПК. 
Это минимальный показатель 
за последние 20 лет, подчерки-
вает интернет-издание. В начале 
двухтысячных эта доля — вни-
мание! — превышала 50 про-
центов. Прошло двадцать лет, 
и картина резко изменилась: 
теперь доля крупных сельхоз-
предприятий выросла почти до 
61 процента. 

И что же мы видим на при-
лавках магазинов? Качественное 
молоко, сыры и колбасы? Низкие 
цены? Риторические вопросы...

Андрей ГРЯДУНОВ.

УФСБ России по Орловской области проводит отбор кандидатов 
для обучения в ведомственных образовательных организациях

Старшеклассников приглашают поступить в 
учебные заведения, осуществляющие подготов-
ку офицеров и прапорщиков (мичманов) по про-
граммам высшего и среднего профессионально-
го образования. 

Среди данных учебных заведений: Акаде-
мия ФСБ России (г. Москва), Институт ФСБ Рос-
сии (г. Санкт-Петербург), Московский погранич-
ный институт ФСБ России (г. Москва), Голицын-
ский пограничный институт ФСБ России (г. Голи-
цыно, Московская область), Калининградский 
пограничный институт (г. Калининград), Институт 
береговой охраны ФСБ России (г. Анапа, Красно-
дарский край), Академия ФСО России (г. Орел). 

Набор осуществляется по следующим на-
правлениям подготовки: юриспруденция, ин-
формационная безопасность, инженерно-техни-
ческое обеспечение, пограничная деятельность, 
переводоведение, психология.

Лица, успешно прошедшие конкурсный и 
профессиональный отборы, зачисляются на во-
енную службу и назначаются на должности слу-
шателей. На втором курсе обучения и по дости-
жении возраста 18 лет с ними заключается пер-
вый контракт о прохождении военной службы. 
Период обучения засчитывается в срок военной 
службы.

Выпускники, успешно сдавшие итоговую атте-
стацию, трудоустраиваются и получают ряд соци-
альных гарантий:

— включение в накопительную 
ипотечную систему с последую-
щим использованием средств на 
приобретение жилья; 

— бесплатное получение 
медицинской помощи в ве-
домственных военно-меди-
цинских организациях;

— льготное санаторно-ку-
рортное лечение и отдых;

— основной, дополни-
тельный и учебные отпуска;

— пенсионное обеспечение 
и др.

По вопросам оформления и по-
ступления в указанные учебные заве-
дения следует обращаться в УФСБ России по Ор-
ловской области. Телефоны для справок: 

8 (4862) 43-76-23, 8 (4862) 43-76-25 (для посту-
пающих в Академию ФСБ России, пограничные 
институты, Институт береговой охраны ФСБ Рос-
сии);

8 (4862) 43-76-26 (для поступающих в Институт 
ФСБ России в г. Санкт-Петербург);

8 (4862) 43-75-08, 8 (4862) 43-76-28 (для посту-
пающих в Академию ФСО России).

По информации пресс-службы УФСБ России 
по Орловской области.

Куда крестьянину 
податься?

ельную
дую-

на 

е 
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Худшее впереди?
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— Средства массовой инфор-
мации пишут, что к концу года 
предложения по срочным депо-
зитам в некоторых банках могут 
достигнуть 30% годовых. Это еще 
не акции МММ и не ГКО образца 
1998 года, но старшее поколение 
наверняка насторожилось. Хотя, 
может быть, и нет особых при-
чин для беспокойства, ведь на 
банковских вкладах граждан уже 
почти 57 триллионов рублей. Это 
намного больше расходной ча-
сти федерального бюджета. Что 
ждет нас впереди? Об этом мы 
поговорим с нашими экспертами.

В студии: Клейнер Георгий Бо-
рисович — член-корреспондент 
РАН, доктор экономических наук, 
профессор; Александрова Ольга 
Аркадьевна — профессор Фи-
нансового университета, доктор 
экономических наук; Любому-
дров Дмитрий Владимирович — 
экономист, член Совета по фи-
нансово-экономической и инве-
стиционной политике Торгово-
промышленной палаты; Лежава 
Александр Валерьевич — эконо-
мист, финансовый аналитик.

Говорят, что сейчас наступает 
золотое время для вкладчиков 
банков. Согласны ли вы с этим?

Александр ЛЕЖАВА:
— Если сравнивать с золотом, 

то это, я бы сказал, скорее, золо-
тая осень. Все красиво, все за-
мечательно, все хорошо выгля-
дит, но кратковременно и может 
в любой момент измениться. То, 
что зима близко, совершенно 
точно. 

Когда говорится о высоких 
ставках, то да, вроде бы красиво. 
Но я бы предпочел 3% по вкла-
дам при 2% инфляции, чем 20% 
по вкладам при 22% инфляции, 
потому что в первом случае уве-
личиваются ваши капитал и бла-
госостояние, а в другом происхо-
дит совершенно обратное — вы 
выигрываете на процентах, но 
проигрываете на капитале.

Следует помнить, что бан-
ки — это не благотворительные 
организации, это коммерческие 
структуры, ориентированные на 
получение прибыли. И если они 
дают столь высокие ставки, зна-
чит, они абсолютно уверены, что 
инфляция будет расти. Соответ-
ственно, они стремятся привлечь 
деньги, которые еще что-то сто-
ят, чтобы ими воспользоваться, 
и готовы немножко поделиться.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Центральный банк подни-

мает ключевую ставку для борь-

бы с инфляцией и сам же утверж-
дает, что темпы инфляции оста-
ются высокими. Я не экономист, 
я всего-навсего человек, который 
ходит по магазинам и видит, что, 
судя по ценам, поднятие ставки, 
видимо, играет обратную роль. 

Георгий КЛЕЙНЕР:
— Руководство ЦБ исходит из 

аксиомы, что, поднимая процент-
ную ставку, вы делаете деньги до-
роже и тем самым гасите инфля-
цию. Это далеко не очевидно и от-
ражает, я бы сказал, примитивное 
понимание экономики в целом и 
макроэкономики в частности. От 
чего зависит инфляция? Так же 
можно спросить, от чего зависит 
рост ВВП. Это сложный вопрос — 
от санкций, от производительно-
сти труда, от многих факторов. 
Требуется тонкое понимание эко-
номики. Но в итоге мы видим гон-
ку за ключевой ставкой.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Действительно ли сейчас 

золотая осень для вкладчиков? 
Люди несут серьезные деньги 
в банки и им платят серьезные 
проценты. 

Чтобы завершить тему: нет 
ли в этом некоего сходства с пи-
рамидой МММ? Как говорится, 
сколько веревочке ни виться, а 
конец будет. Главный вопрос эко-
номики — производительность 
труда и производство реальных 
товаров. 

Теории монетаристов о том, 
что деньги создают новую стои-
мость, мне напоминают мульт-
фильм про Скруджа Макдака, 
который купался в деньгах и счи-
тал, что они — самостоятельная 
ценность. Зарплаты в России по-
вышаются из-за дефицита кад-
ров и ряда других факторов. То-
варов же больше не становит-
ся. Растет ли в России производи-
тельность труда?

Ольга АЛЕКСАНДРОВА:

— Мы должны находиться в 
реальности. Период, который 
переживает наша страна, наша 
экономика, совершенно необыч-
ный. Огромные деньги влиты в 
определенные сектора и в на-
правления, если можно так ска-
зать, которые обеспечивают ло-
яльность населения. Огромные 
деньги! Их надо чем-то покры-
вать. Тратится Фонд националь-
ного благосостояния, пошли на 
бюджетный дефицит, мы видим, 
что в рамках налоговой полити-
ки государство отовсюду пытает-
ся извлечь деньги.

Вполне возможно, что бан-
ки будут приобретать облига-
ции федерального займа. Это же 
тоже как бы пирамида. Где га-
рантия, что когда придет время 
рассчитываться, не скажут «изви-
ните»? 

Мы здесь все помним 1998 
год, то, что тогда было. Наша 
история, даже недавняя, говорит 
о том, что возможны самые раз-
ные решения. Второе: люди се-
годня действительно выигрыва-
ют на процентах по депозиту, но 
они проигрывают на инфляции 
и росте цен. Более того, я знаю, 
что где-то уже задерживают, пе-
ренеся на декабрь, стимулирую-
щие надбавки — высокие ставки 
на депозиты создают искушение! 
А когда эти деньги, прокрутив, 
людям вернут, они будут обесце-
нены инфляцией. Теперь по по-
воду производительности труда. 
Во-первых, зарплаты выросли не 
во всей экономике, а в опреде-
ленных секторах. 

И мы понимаем, куда был на-
правлен бюджетный импульс. Он 
пошел на производство военной 
продукции, которая была, а вот 
ее уже и нету. Поэтому возника-
ют дисбалансы, в том числе свя-
занные с наполненностью рынка 
товарами. Нас пугали страшны-
ми санкциями. Ужаса не случи-
лось, но нельзя сказать, что санк-
ции никак не подействовали. Уд-
линились логистические цепоч-
ки, усложнились платежи. 

Это при том, что к 2022 году 
мы действительно подошли аб-
солютно импортозависимы-
ми. Даже там, где есть наклей-
ка «Сделано в России», немнож-
ко поскребешь и увидишь, что 90 
процентов — импорт. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Президент на недавнем 

съезде ФНПР сказал, что россий-
ская экономика должна стать 
экономикой высоких заработных 
плат, в этом ключ к повышению 
эффективности производства. Я 
хорошо помню экономику вы-
соких заработных плат, это 90-е 
годы. Зарплаты исчислялись мил-
лионами рублей и росли посто-
янно, а люди падали в голодные 
обмороки. Есть ли опасность та-
кого же или сопоставимого рас-
кручивания инфляции? 

Дмитрий ЛЮБОМУДРОВ:
— Такая опасность есть. И 

возникает она из-за действий 
Центрального банка, который 
своими абсолютно непроду-
манными, а может, даже вре-
доносными решениями меша-
ет нашей промышленности раз-
виваться, буквально душит ее 
ставками. Тем самым он мешает 
предприятиям наращивать вы-
пуск продукции, нужной людям, 
не дает возможности брать до-
полнительные оборотные сред-
ства, не создает инвестиционных 
кредитов. 

Инфляция появляется, ког-
да люди готовы платить любые 
деньги при недостатке товарной 
массы. Я работал в системе Госу-
дарственного Банка в Советском 
Союзе, и мы прекрасно, как ра-
ботники банка, понимали, что 
наша роль вторична. Наше дело 
— обеспечивать производство, а 
не радоваться количеству депо-
зитов. Мы эти депозиты транс-
формировали в кредиты заво-
дам, а не гражданам. 

Если говорить о зарплатах, 
то в принципе доля зарплат в 
ВНП СССР примерно коррелиру-
ет с долей зарплат в современ-
ной России, то есть это примерно 
процентов 35–40. Но в Советском 
Союзе (я специально посмотрел 

справочники Госкомстата СССР), 
кроме зарплат, были еще выпла-
ты из фондов, которые обеспе-
чивали получение социального 
жилья; это общественный фонд 
потребления, это надбавки, дет-
ские лагеря отдыха, санаторно-
курортное оздоровление и так 
далее. Все это составляло поряд-
ка 20% валового национального 
продукта. 

Таким образом, доля зарплат 
в ВНП СССР была процентов 60, а 
не 35–40, как сегодня. Но самое 
главное даже не в этом. Я спе-
циально провел маленькое ис-
следование соотношения креди-
тов к депозитам в Советском Со-
юзе. Так вот, кредитов у населе-
ния тогда было примерно 6 про-
центов. А сейчас — 60! При этом 
большинство российских семей 
заявляют, что они лишились сбе-
режений. Спрашивается: где у 
банков возьмутся кредитные ре-
сурсы для трансформации их в 
кредитование экономики, если 
специально закредитовывается 
население? 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Надо ли людям быть осто-

рожными, когда их завлекают 
ставками в 20–21%? Некоторые 
банки уже 25 процентов выплат 
по депозиту предлагают.

Дмитрий ЛЮБОМУДРОВ:
— Я напомню этим людям, 

что в 1998 году упали все систе-
мообразующие банки. Все. Я ра-
ботал в банковской системе. Я 
это видел. Не спасло ничего: ни 
большие капиталы, ни спецнад-
зор Центрального банка, ни рей-
тинги всяких западных агентств, 
ни резервирование. Ничего. По-
тому что неверное целеполага-
ние Центрального банка приве-
ло к тому, что банки стали пара-
зитами, которые работают не на 
экономику страны, не на созида-
ние, а на высасывание денег из 
населения. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— И соответственно риск 

того, что людей обманут, доста-
точно велик. Так получается? 

Дмитрий ЛЮБОМУДРОВ:
— К сожалению, да. Этот пас-

тух ведет стадо в пропасть. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Россия поставлена в такие 

условия, что вынуждена суще-
ственно увеличивать расходы на 
оборону. Это правильно, и никто 
у нас с этим не спорит. Наоборот, 
мы это поддерживаем. Но денег 
становится больше, непропор-
ционально растет инфляция. Что 
в таких условиях делать? Прозву-
чало даже предложение снизить 
ключевую ставку до нуля, то есть 
пользоваться принципиально 
иной стратегией. Что вы об этом 
думаете?

Александр ЛЕЖАВА: 
— Сегодня хорошо финанси-

руются сектора, продукция ко-
торых постоянно расходуется на 
поле боя. То есть денежная мас-
са у нас увеличивается, а объем 
товаров народного потребле-
ния не растет. Я даже не говорю, 
что он может сокращаться. Он не 
растет. Соответственно, будут вы-
нуждены расти цены.

Что делает Банк России? Он 
пошел по самому, на мой взгляд, 

порочному пути. С одной сторо-
ны — печатает рубли, выпускает 
их все больше и больше. А с дру-
гой, пытаясь удержать эту денеж-
ную массу, чтобы она не вылива-
лась на товарный рынок, под-
нимает процентную ставку. То 
есть, с точки зрения финансово-
го механизма, у них все нормаль-
но, они блокируют на депозитах 
триллионы руб лей. 

Но, соответственно, эти день-
ги в результате высоких ставок 
не попадают в промышленность. 
Можно ли тому же Банку России 
понизить до нуля или до трех — 
пяти процентов базовую ставку? 
Да запросто! Но что произойдет 
сразу после этого?

После этого крупные банки-
ры, начиная с самого крупно-
го зеленого банка, просто вы-
шибут в Центробанке все двери 
и скажут: «Вы что делаете? Под 
нож хотите нас пустить?» Поэто-
му другого варианта в нынешней 
ситуации у Банка России, кроме 
как как печатать деньги и подни-
мать ставку, нет.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Процитирую сейчас Наби-

уллину: «Жесткая денежно-кре-
дитная политика в наших усло-
виях не противоречит тем зада-
чам развития экономики, над 
которыми сейчас работает пра-
вительство. Она делает это так, 
чтобы все усилия не ушли в сви-
сток, не ушли в инфляцию, а ра-
ботали именно на интересы эко-
номики». Как это можно понять? 
То есть рост ставки, с точки зре-
ния Набиуллиной, обеспечивает 
экономический рост? 

Георгий КЛЕЙНЕР:

— В ее высказываниях содер-
жится внутреннее противоречие. 
К сожалению, это нередкое явле-
ние в сегодняшней обществен-
но-политической сфере. Соче-
тание, когда левая рука делает 
одно, а правая — другое, говорит 
о том, что в российской экономи-
ке нет системного, комплексного 
регулирования. Ошибочно отде-
ление Банка России от всей эко-
номики в качестве регулирующе-
го органа. 

Откуда это отделение взя-
лось? Это все та же история, ког-
да мы перенимали структуру ор-
ганизации у стран, имеющих с 
нами очень мало общего. Эконо-
мика России с ее социальным, по-
литическим и другими аспекта-
ми — это особая система. Невоз-
можно дать Центральному бан-
ку одну веревочку, Минфину — 
другую, а производительностью 
труда поручить заниматься тре-
тьему ведомству. Регулирование 
внутреннего пространства долж-
но быть стратегическим и систем-
ным.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Глава крупнейшей россий-

ской корпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов, выступая не так 
давно в Совете Федерации, воз-
мущался действиями Центробан-
ка. Он говорил, что рентабельно-
сти в 20% не дает даже экспорт 
оружия. Производство становит-
ся нерентабельным вообще. Что 
с этим делать?
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Дмитрий ЛЮБОМУДРОВ:

— Меня очень порадовало 
выступление Чемезова. Дело в 
том, что Центральный банк изо-
бражает из себя небожителей, 
которым плевать, что там вопят 
директора заводов, которые где-
то внизу. 

Но Чемезов — это фигура, 
это человек, который возглавля-
ет очень серьезный сектор про-
мышленности и, прежде всего, 
оборонной промышленности. И 
если даже Чемезов говорит, что 
не существует рентабельности, 
способной покрыть ставки, кото-
рые сегодня предлагают банки; 
что его предприятия скоро обан-
кротятся, это, на мой взгляд, 
свидетельствует о том, что вну-
три самого высшего слоя эконо-
мического руководства страны 
оформилось серьезное проти-
воречие. 

И это противоречие придет-
ся разрешать Верховному глав-
нокомандующему. Полемика 
между Чемезовым и Набиулли-
ной заставляет вспомнить о це-
лях наших врагов, которые хо-
тят руководить финансовыми и 
экономическими институтами 
России, чтобы не дать победить 
нам в вой не, чтобы ликвидиро-
вать остатки нашей промышлен-
ности, заставив ее стагнировать, 
чтобы не дать развиться БРИКСу, 
чтобы мы в итоге проиграли эко-
номическое соревнование. 

Это цели не абстрактные. Это 
цели абсолютно конкретные. И 
совершенно не важно, кто там 
победил в Америке, задачи на-
ших врагов по развалу Россий-
ской Федерации никогда, ни при 
каких президентах не снимают-
ся с повестки дня. Поэтому сто-
ит вопрос — кто на кого работа-
ет? Нужно, чтобы было так, как в 
советские времена, когда нас, со-
трудников банковской системы, 
ориентировали на то, чтобы мы 
обслуживали промышленность, 
а не изображали из себя банки-
ров-небожителей, которые забо-
тятся о прибыли Государственно-
го Банка. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Нам говорят, что высокая 

ставка нужна, чтобы остудить по-
требительский рынок, хотя осо-
бого перегрева я там не вижу. Но 
ВПК и обслуживающие его мно-
гочисленные предприятия долж-
ны, наоборот, работать сегод-
ня день и ночь, их нельзя осту-
жать ни в коем случае, ни в ка-
ком смысле. Но ВПК не в вакууме 
находится, вся промышленность 
должна, по идее, работать. 

Ольга АЛЕКСАНДРОВА:
— Реактивный характер на-

шей экономики хорошо изве-
стен: сейчас потушили пожар, а 
завтра… будет завтра. Это пер-
вое. Второе — избирательный 
характер помощи. Тем, «кому 
надо», кредит субсидируют. Это 
тоже вечная история, и тоже за 
счет кого-то, то есть за наш счет. 

Следующий вопрос. Да, кто-
то обанкротится. А разве инте-
рес в переделе собственности 
куда-то исчез? Нет. Мы это ви-

дим. Следующее. Никоим обра-
зом не выступаю в качестве за-
щитника Центрального банка, но 
тем не менее, не могу согласить-
ся с тем, что главная проблема, 
что есть какая-то баба яга по фа-
милии Набиуллина, которая ра-
ботает на наших врагов. 

Давайте вспомним, что На-
биуллина не представитель все-
таки Международного валютно-
го фонда или Всемирного бан-
ка. Главу Центробанка предла-
гает президент, а парламент Рос-
сии эту кандидатуру утверждает. 
Не нравится — есть возможность 
поменять. Кроме того, над Цен-
тральным банком существует На-
циональный банковский совет. 
Может, он тоже какой-то непра-
вильный, в его составе нет про-
мышленников. Но невозможно 
представить, что сегодня что-то 
делается само по себе, без санк-
ций верховного руководства. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Такое впечатление, что 

спираль ошибок закручивается и 
возникает, как в физике, обрат-
ная связь. К чему это приведет? 
Ведь экономическим блоком 
сейчас руководят те же люди, что 
были у власти и до СВО. Способ-
ны ли они вообще исправлять 
свои ошибки?

Александр ЛЕЖАВА: 

— Как справедливо заметила 
коллега, нельзя говорить о том, 
что ответственность за происхо-
дящее полностью лежит только 
на главе Центрального банка. На 
эту должность Набиуллину в ко-
нечном итоге назначает Государ-
ственная Дума. И в апреле 2022 
года 338 депутатов проголосова-
ли за то, чтобы она осталась на 
своем посту. Мандат ей выдали 
до 2027 года. За это время госу-
дарство можно неоднократно 
пустить по ветру. 

Я категорично смотрю на все 
происходящее. У нас противо-
стояние не с Украиной, а с кол-
лективным Западом. И с моей 
точки зрения, в данном случае 
Банк России и Минфин, работа-
ющие рука об руку, объективно 
действуют в интересах против-
ника. Как хорошо известно, нет 
более надежного способа разру-
шить государство, нежели под-
рыв его финансовой системы. 

Можно предпринять какие-
либо шаги по изменению ситуа-
ции? Можно. И Банк России впол-
не в состоянии это сделать, если 
бы им руководили другие люди. 
Во-первых, необходимо пере-
стать врать. Нужно признать, что 
инфляция у нас не какие-то там 8 
или 9 процентов, а 18 с лишним, 
а к концу года будет, видимо, по-
рядка 20–25. 

Чтобы снизить инфляцию, и 
Банк России вполне мог это сде-
лать, необходимо увеличить аре-
ал использования рубля, чтобы 
он имел хождение не только на 
территории Российской Федера-
ции, но и захватывал новые реги-
оны, а для этого существует мас-
са возможностей. Но Банк России 
делает все с точностью до наобо-
рот. Вместо того, чтобы, напри-
мер, инвестировать российские 

рубли в нашу экономику, милли-
арды вкладываются в китайские 
юани, то есть мы поддержива-
ем экономику китайскую. Вместо 
того, чтобы кредитовать россий-
ские предприятия. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Недавно Мишустин про-

вел в Минске совещание Сове-
та министров союзного государ-
ства. Белоруссия — наш ближай-
ший союзник, друг и брат, мож-
но сказать, но экономические си-
стемы у нас принципиально раз-
ные. Как вы думаете, если бы на-
шему народу дали возможность 
выбрать между этими двумя эко-
номическими системами, какой 
выбор он бы сделал? 

Георгий КЛЕЙНЕР:
— Мне хотелось бы сосре-

доточить внимание на том, что 
союзное государство обладает 
большим потенциалом возмож-
ностей для улучшения и нашей, и 
белорусской экономики. Я очень 
позитивно отношусь к Белару-
си. Во-первых, как ученый, по-
тому что там довольно хорошо 
развита наука. Прекрасно разви-
та промышленность, в том числе 
тяжелая. Для нас было бы очень 
важно перенять часть из того, 
чего достигла Беларусь. К сожа-
лению, этот потенциал союзного 
государства не используется. От 
кого это зависит? Мы возвраща-
емся к тому же, о чем много гово-
рим на этой трибуне. Необходим 
стратегический пересмотр разви-
тия государства.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Самое важное современ-

ное событие в мире — выборы 
в США и победа на них Дональ-
да Трампа. Даже наш фондовый 
рынок подрос на этих новостях, 
рубль укрепился. У нас в стране, 
я думаю, абсолютное большин-
ство воспринимает это как некое 
положительное событие. Ждете 
ли вы каких-то положительных 
сдвигов? 

Дмитрий ЛЮБОМУДРОВ:
— Мы ждем сдвигов. А вот бу-

дут ли они положительные… Это 
кто с какой горы смотрит. Дело 
в том, что Трамп сейчас готовит-
ся наступить на ноги всем. И все 
напряженно ждут, что же он на 
самом деле предпримет, потому 
что одно дело — предвыборные 
обещания и совсем другое — ре-
альность. Трамп давно говорит 
о реиндустриализации Америки. 
Дескать, зря мы отдали все про-
изводство Китаю, надо возвра-
щать в США. 

Такая же задача реиндустри-
ализации стоит перед Россией. В 
этом смысле Трамп работает на 
интересы своей страны, на ин-
тересы нашей страны он не ра-
ботает. Говорить надо о другом. 
Вот эти наши олигархи-офшор-
ные паразиты, они работают на 
кого? Являются они собственни-
ками предприятий? Нет. Об этом 
откровенно сказал иноагент Хо-
дорковский. Именно он при-
знался, что реальным владель-
цем всей этой группы является 
Ротшильд.

Вот реальный владелец про-
изводственных активов, кото-
рые якобы принадлежат рос-
сийским офшорным паразитам. 
Эти люди завязаны на мировое 
глубинное государство. И когда 
начнется схватка Трампа с гло-
бальными финансистами, нас 
будет трясти через трубочки, по 
которым из России высасывают 
жизненные соки. 

Эти трубочки надо обрезать. 
Необходимы полный запрет оф-
шоров, полный запрет двойного 
гражданства, полная репатри-
ация капиталов на родину или 
— в случае отказа — тюремные 
сроки для их владельцев. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— Любой кризис — это воз-

можность. Совершенно очевид-
но, что сейчас мир проходит че-
рез такой турбулентный пери-
од. Воспользуется ли Россия этой 
возможностью? Думает ли вооб-
ще об этом власть? И, возвраща-
ясь к заголовку нашей програм-
мы, что впереди — худшее или 
все-таки лучшее? 

Ольга АЛЕКСАНДРОВА:
— Хочется быть оптимистом, 

но приходится быть реалистом. 
Если посмотреть историю, то для 
нашей страны характерна некая 
цикличность: отставание, экзи-
стенциальный вызов, рывок (в 
первую очередь, в сфере ВПК), 
снова отставание — до следую-
щего экзистенциального вызова. 
Снова рывок и так далее. 

Теперь про рывок. Я специ-
ально взяла цифры. Движущая 
сила в современном мире — это 
наука. Мы слышим бравурные 
сообщения, что на 2025 год уве-
личено финансирование науки 
на 20 или даже 25%. Понятно — 
что-то сидит и в расходах на обо-
рону, где все гораздо менее про-
зрачно, но дело не в этом. 

Я ссылаюсь на обращение, ко-
торое Всероссийский профсоюз 
работников Российской академии 
наук направил в октябре предсе-

дателю комитета по бюджету и 
налогам Государственной Думы. 

В обращении говорится, что 
бравурные заявления не соответ-
ствуют реальному положению 
дел. Потому что, во-первых, уже 
в 2026 году рост объема бюджет-
ных ассигнований на фундамен-
тальные исследования заплани-
рован на уровне инфляции, а в 
2027 году планируется его сни-
жение. В результате, в долях от 
ВВП, к 2027 году наш расход на 
фундаментальную науку будет в 
три–пять раз меньше, чем в раз-
витых странах.

Вывод, который делают мои 
коллеги по Академии наук, и с 
которым я абсолютно солида-
ризируюсь: при таком отстава-
нии никакого серьезного задела 
по видам разработок, позволя-
ющим совершить качественный 
рывок, создать невозможно. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ: 
— В любом случае, мы не мо-

жем сейчас достоверно сказать, 
что нас ждет впереди — худшее 
или лучшее. С достоверностью 
можно сказать одно: то, что нас 
ждет впереди, сегодня в гораздо 
большей степени зависит от нас, 
а не от кого-то еще.

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

Кому выгодно
Набиуллина назвала за-

блуждением мнение о том, 
что высокая ставка только 
разгоняет рост цен. Если бы 
не высокая ставка, инфля-
ция в России могла бы быть 
выше 30%, считает глава ЦБ.

В России нет риска стаг-
фляции при текущей денеж-
но-кредитной политике ЦБ, 
заявила Набиуллина. 

Центробанк поднимает 
ставку, чтобы снизить инфляцию. 

Банки собирают с рынка деньги на депозиты и размещают 
их в ЦБ. Чем больше ставка, тем больше проценты по депози-
там. Для того, чтобы заплатить проценты банкам, ЦБ эмитиру-
ет рубль, чем ускоряет инфляцию. Банки получают космические 
прибыли. 

Реальная экономика задыхается без кредитов. Нет развития, 
нет прибыли. Нет высоких зарплат. Нет избытка товаров, поэто-
му цены растут в условиях падения производства — это и есть 
стагфляция. Стагфляция — это самое плохое, что может быть с 
экономикой.

Рост цен бьет каждому по карману и делает всех беднее. И 
граждан и предприятия. Только банки пухнут от денег. 

ТГ Олег ЦАРЕВ.

Депутат Госдумы фракции КПРФ 
Михаил Щапов объяснил, как влияет ставка 

Центробанка на строительство школ, 
больниц, детских садов:

— Тема роста ключевой 
ставки отражается на на-
шей жизни не только ро-
стом цен на прилавках и 
большими процентами по 
потребительским и ипо-
течным кредитам. Она еще 
и сильно влияет на строй-
ку социальных объектов. И 
если сейчас не скорректи-
ровать бюджет под новую 
ставку, нас ждут послед-
ствия, с которыми мы уже 
столкнулись в этом году.

Главная проблема — серьезное удорожание строительства 
социальных объектов: школ и больниц в регионах. Ставка рас-
тет, и заложенных в бюджете средств не хватает на покрытие 
кредитных ресурсов и достройку. 

Стоимость услуг подрядчиков увеличивается, они либо тре-
буют компенсации расходов, либо разводят руками и объект 
остаётся незавершенным. Людям уже пообещали школу, ее уже 
строят и потом вдруг замораживают стройку. 

Все начинают возмущаться, надежды разрушаются, претен-
зии сыплются на мэров и губернаторов, а те только разводят ру-
ками: «подрядчик обанкротился...». И сделать ничего не могут. 

С этой проблемой мы уже в этом году столкнулись по всей 
стране.

ТГ КПРФ.
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Поздравляем!

СВИРИДОВУ 
Елену Борисовну 

с законным браком! 
Совет да любовь!

Северный райком КПРФ, 
п/о № 63.

*     *     *
МЕЛЬНИКОВУ

Галину Алексеевну, —
с юбилеем!

Северный райком КПРФ,  
п/о № 62.

*     *     *
ГУРЬЕВА 

Романа Николаевича!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 43.

*     *     *
ЧУПАХИНУ 

Ларису Петровну!

*
МАЛЬЦЕВА 

Михаила Егоровича!
Кромской РК КПРФ.
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Анатолий Иванович испытывал 
новейшие ракетные комплек-
сы (а ведь именно 19 ноября в 
России отмечают День ракет-
ных войск и артиллерии), о годах 
службы в Кривом Роге и г. Шуе 
Ивановской области, в Анголе, 
где довелось работать в качестве 
специалиста по боевому приме-
нению зенитных средств. Много 
испытаний выпало на долю пол-
ковника Сухорукова. Но трудно-
сти советского офицера никогда 
не страшили. «Мы были там, где 
труднее всего», — говорит он.

— Я был старшим в семье, 
поэтому с детства приходилось 
быть ответственным и решитель-
ным, — рассказывает Анатолий 
Иванович. — Помню, как ходил 
за восемь километров пешком в 
школу в соседнюю деревню. Как 
мы группой одноклассников, от-
чаянных ребят, поехали посту-
пать в военное училище. Выбра-
ли самое дальнее — в Оренбурге. 
Думали так: если не поступим, то 
хоть проедем через всю страну, 
посмотрим на её красоты и вер-
немся. Конкурс был восемь че-
ловек на место. Поступил. Учить-
ся было нелегко. Условия суро-
вые — степи, ветродуи, казармы 
не очень обустроенные, кровати 
в три яруса. Командиры требова-
тельные, дисциплина. Но я очень 
хотел быть офицером. Училище 
окончил с красным дипломом. В 
части был месяца два–три мак-
симум, все остальное время — в 
поле, на полигоне. Весь день рас-
писан по минутам. 

Надо было учиться даль-
ше. Поступил в Киевскую ака-
демию противовоздушной обо-
роны. Был секретарем парторга-
низации курса. Женился, полу-
чил комнату в общежитии. Затем 
служба в Прибалтике, боевые 
стрельбы, был назначен началь-
ником штаба дивизиона. Все в 
жизни получалось. В том же году 
меня направляют в составе груп-
пы советских войск в Германию. 
И вновь — боевые стрельбы, де-

журства, учения... Мы испытыва-
ли новейшие ракетные комплек-
сы, успешно поражали цели. 

После Германии за успешное 
выполнение поставленных задач 
был награжден Орденом «Крас-
ной Звезды». Служить непро-
сто. И тем, кто планирует связать 
свою жизнь с армией, надо это 
усвоить... 

В 1992 году полковник Сухо-
руков был уволен из рядов Воо-
руженных Сил, вернулся в город 
Орел. Говорят, настоящий муж-
чина должен сделать три вещи: 
построить дом, посадить дерево 
и вырастить сына. Анатолий Ива-
нович вырастил двух сыновей и 
обустроил после демобилиза-
ции целое хозяйство, усадьбу с 
пасекой и цветами, на своей ма-
лой родине. Девяностые — труд-
ные годы. Полковник Сухоруков 
активно включился в патриоти-
ческую, общественную работу. 
С 1993 года по сей день он нахо-
дится на руководящих должно-
стях в областных структурах ве-
теранов Вооруженных Сил. К его 
армейским наградам прибави-
лось множество других наград. 
Он отмечен грамотами и благо-

дарностями руководящих струк-
тур государства и Орловской об-
ласти. Но главная для него награ-
да — возможность сделать что-то 
полезное для людей. При непо-
средственном его участии в кон-
це 90-х годов уволенные в за-
пас офицеры получали жилье, 
порядка 100 офицеров получи-
ли высшее гражданское образо-
вание. Анатолий Иванович был 
инициатором множества полез-
ных патриотических программ и 
начинаний. 

В феврале 2022 года нача-
лась специальная военная опе-
рация. Полковник Сухоруков не 
остался в стороне от работы по 
сбору гуманитарных грузов. Не-
сколько конвоев было отправ-
лено непосредственно на фронт. 
Он смог привлечь к этой деятель-
ности многие патриотические ор-
ганизации нашего региона, ком-
мерческие структуры, простых 
граждан и школьников. Только 
за этот год Орловская областная 
организация «Российский Союз 
ветеранов военной службы» от-
правила на фронт гуманитарных 
грузов почти на 2 миллиона ру-
блей: тепловизоры, шестеренки, 
запчасти для автомобилей, авто-
мобильный прицеп, генераторы, 
печи-буржуйки, окопные свечи, 
медикаменты, продукты пита-
ния, костюмы, более тысячи пи-
сем поддержки и многое другое. 
И эта работа продолжается. 

Много добрых слов о пол-
ковнике Сухорукове сказали на 
встрече почетный гражданин Ор-
ловской области, кавалер мно-
гих трудовых наград Н. М. Куту-
зов, генерал-майор Вооружен-
ных Сил РФ В. А. Козлов, руково-
дитель ветеранской организации 
Управления ФСБ по Орловской 
области, полковник С. И. Коваль-
чук, генеральный директор изда-
тельства «Картуш» С. А. Ветчин-

19 ноября в Центре патриоти-
ческого воспитания «Патриот-57» 
состоялась встреча с председате-
лем Орловской областной орга-
низации «Российский Союз вете-
ранов» полковником Анатоли-
ем Ивановичем Сухоруковым. На 
встречу пришли представители 
областной администрации, ор-
ловских ветеранских обществен-
ных организаций, ветераны Воо-
руженных Сил, курсанты Акаде-
мии ФСО России, воспитанники 
кадетского курса ФСО 12-й шко-
лы г. Орла, школьники, предста-
вители орловских военно-патри-
отических клубов. Мероприятие 
под названием «На службу Оте-
честву» прошло в рамках проек-
та «Жить для людей», который 
реализует патриотическое дви-
жение «Стражи Отечества».

Анатолий Иванович расска-
зал о своем жизненном пути и 
службе, общественной работе, 
поделился некоторыми профес-
сиональными секретами, отве-
тил на вопросы.

Зал был полон. Молодежь с 
интересом слушала рассказ во-
енного человека, полковника о 
буднях и трудностях армейской 
жизни, о службе на полигоне, где 

Мы все — защитники 
Отечества

ников, много раз доставлявший 
грузы гуманитарного и военного 
значения для нужд СВО полков-
ник Г. А. Кузичев. 

А. И. Сухорукову было задано 
много вопросов от ветеранов и 
кадет, и участники встреч узнали 
много интересного о жизни офи-

цера, факты, которые, как приня-
то говорить, остаются за кадром. 
Например, о том, как семья Су-
хоруковых переезжала из Укра-
ины. Украинская власть предло-
жила Анатолию Ивановичу при-
нять присягу «на верность укра-
инскому народу». 

— Я тогда ответил однознач-
но, что советский офицер при-
нимает присягу один раз, — под-
черкнул герой встречи. 

— Почему вы решили стать 
офицером? — спросила школь-
ница.

— Дорогие ребята, я не знаю, 
чем руководствовался тогда. 
Но точно знаю, чем всегда дол-
жен руководствоваться моло-
дой человек. Сегодняшние со-
бытия — яркое тому свидетель-
ство. Мы все — защитники Оте-
чества. Школьник, который до-
бросовестно учится и занимает-
ся патриотической работой; кур-
сант, который изучает вооруже-
ние; каждый, кто выполняет свой 
гражданский или военный долг.

Выступил председатель об-
щественной организации «Стра-
жи Отечества» И. Л. Семенов, 
вручивший А. И. Сухорукову пра-
вославную икону. Добрые слова в 
адрес Анатолия Ивановича про-
изнесли кадеты Екатерина Полу-
нина и Варвара Кминская. Варва-
ра, к слову, победительница Все-
российского первенства ДОСААФ 
по стрельбе из винтовки. 

— Спасибо Анатолию Ивано-
вичу за щедрость души, за уме-
ние дарить свой талант, за то, что 
он служит людям, ничего не тре-
буя взамен, — сказала, подводя 
итог встречи, Валентина Иванов-
на Боева, мама воина-интерна-
ционалиста.

Решено и дальше продол-
жить цикл встреч с замечатель-
ными людьми Орловщины.

Юлия РЮТИНА.
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